

LA POLITICA EN ESPAÑA EN JULIO DE 1936

Las elecciones del 15 de febrero de 1936 habian producido los siguientes resultados: 258 diputados del Frente Popular, 62 de diversos partidos del centro y 152 de organizaciones de derecha. Tras la revisión de actas verificada por las Cortes, las cifras fueron de 277, 32 y 132, respectivamente.

Estaban en (o habian votado por) el Frente Popular las organizaciones siguientes, representadas por los políticos que se citan:

Izquierda Republicana: Jefe, Manuel Azaña (Presidente de la República). Casares Quiroga (Presidente del Consejo de Ministros), Giral M. Domingo.

Unión Republicana: Jefe, Diego Martínez Barrio (Presidente del Congreso).

Partido Socialistas: Francisco Largo Caballero, Indalecio Prieto, Julián Besteiro, De Francisco.

Unión General de Trabajadores: González Peña.

Partido Comunista: Secretario General, José Díaz; Dolores Ibarruri (La Pasionaria).

Partido Obrero de Unificación Marxista: Nin, Maurin.

Confederación Nacional del Trabajo (sindical) - Federación Anarquista Ibérica (partido): García Oliver, Federica Montseny, M.R. Vázquez.

En Cataluña:

Esquerra Republicana: Jefe, Luis Companys, Terradellas.

Partit Socialista Unificat de Catalunya (Internacional Comunista): Jefe: Juan Comorera.

Estat Catalá: Jefe, Dencás.

Accio Catalana Republicana: Jefe, Amadeo Hurtado.

En El País Vasco:

Partido Nacionalista Vasco: Jefe, J.A. de Aguirre.

Considerados como grupos de derecha estaban los siguientes:

Renovación Española (monárquicos alfonsinos): Jefe, José Calvo Sotelo.

Comunión Tradicionalista (monárquicos de la línea carlista): Jefe, Conde de Rodezno.

Acción Popular: Jefe, José María Gil Robles, Serrano Súñer, Pabón.

Agrarios: Jefe, Martínez de Velasco.

Falange Española de las J.O.N.S. (Juntas Ofensivas Nacional Sindicalistas): Jefe: José A. Primo de Rivera, Ledesma, O. Redondo.

En Cataluña:

Lliga Catalana: Jefe, Francisco Cambó, Ventosa, Rahola.

(Los grupos de centro, como el Radical de Lerroux, se deshicieron al empezar la guerra, repartiendo sus elementos entre los dos extremos o abandonando el país.)

Los partidos mencionados corresponden a los nombres que llevan con leves maticos diferenciales. En el Partido Socialista se podía distinguir tres tendencias: la extrema, dirigida por Largo Caballero; la moderada, por Besteiro, y la central, por Prieto. El Partido Comunista Español estaba afiliado a la Tercera Internacional (como el P.S.U.C. de Cataluña), y recelaba del P.O.U.M., en el que veía tendencias trotskistas. Este último tenía más fuerza en Barcelona y Valencia que en Madrid. La U.G.T. era la sindical del Partido Socialista.

Los anarquistas (C.N.T., F.A.I.), habian abandonado por vez primera su desconfianza hacia los partidos de izquierda para votar con ellos en el seno del Frente Popular.

"Estat Catalá" era una organización de tendencia separatista catalana. En sus campañas habian chocado reiteradamente con los anarquistas.

El grupo nacionalista vasco estaba unido a las izquierdas españolas en la ambición de su "Estatuto", pero disentía de ellas en el aspecto religioso. Durante la guerra civil, el País Vasco fue el único sector republicano en que se mantuvo normalmente el culto católico.

En el campo contrario, los monárquicos de D. Alfonso XIII se aliaban con los herederos de la idea carlista, fuertes especialmente en Navarra y algunas zonas vascas y aragonesas. Las fuerzas de choque de estos últimos se denominaban "requetés".

La Falange, más avanzada socialmente, pedía una dictadura con misión total al estilo del fascismo italiano y del Nacional Socialismo alemán.